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[巻 頭 言 ] コミュニケーションスキル

世界的な景気の後退から、雇用問題、医療費削減から

の医療制度改革など、諸問題で賑わっております。世の

中がこのような時こそ我々放射線技師会会員の資質、品

格が益々問われるかと思います。

大きな器での諸問題の討議は、極めて必要であると考

えられますが、職業的なる理解度の意味合いからも技師

会、当会の役割は重要であり、そのためには強い強いリ

ーダシップが必要です。

放友会活動としては、第一線から退職された諸先輩の

ご意見、現役組の融合を充実させ、素晴らしいものとす
べき方向性があろうかと思います。地道に進めてより解

り易い姿になることに協力、あるいは実行する責任を持

ち続けたいと考えております。

地域放射線技師会連絡協議会の立場からも、同様な課

題はあります。手探 り状態から、現状は少々脱却した感

はありますが、自身の力不足は否めません。

意義、意味、方向性を第一に考え、会員同士の協調性、

情報の提供、日放技、神放技への理解を出来る限り伝え

る役回りに徹したいと思います。そのためには、コミュ

ニケーションが大切であると考えています。

職場でのコミュニケーションの目的は、情報の共有化、

良好な人間関係、相互信頼関係の構築など様々であり、

個性の発揮やダイバーシティ (多様性の尊重)を実現す

るために、対人関係の面ではお互いが相手の違いを理解

し尊重して認めることが必要となります。
一方、組織はひとつの目標の達成に向けて全員が行動

することが必要ですので、互いの違いを認め合いながら

も納得できる結論を出し、全体として機能することが求

められます。

お互いの違いを理解し認め合って良好な人間関係 (信

頼関係)を構築することと、一人一人の多様な意見、考

えから納得でき建設的な結論を導き出すことでしょう。

そのためには、スキルを理解しなくてはなりません。
スキルはひと言で表現すると、『知っていて出来ること』
です。知っているだけではスキルがあるとは言えません。
やり方だけを学んで出来るようになっても考え方が理解
出来ていなくては、スキルとしては不十分です。
スキルを身につけるには、考え方や背景になる理論を

理解した上でやり方を身につける必要があります。

神奈川放友会騨  草 柳 伸 彦

またコミニュケーションスキルの獲得には、考え方、

理論を一般論ではなく、自分の場合に当てはめて理解す

ることが必要です。これまでと違 うや り方を身につける

ことなので、コミュニケーションカ(ちから)を アップさ

せて、スキルを獲得するには、日頃の間き方や伝え方を

確かめることが必須になります。

手段として行う会話は、受信(リ スニンう と発信(ア サ

ーション)で あり、実際の会話は「聴くだけ、あるいは伝

えるだけ」ではなく、「聞くことと伝えること」を繰 り返

していますから、リスニングとアサーションを合わせて

考えることで、自分の行っている会話全体のスキルを見

直せることが出来ます。また、自分の対人関係の持ち方

についても、理解できるようになります。

リスニングについては省略して、アサーションという

言葉の意味を考えます。

行動療法での心理療法から生まれました。
アサーションCssertio⇒ は日本語的に訳すと、「主張」

となりますが、実際には訳さずに使用されるケースが多
いようで、企業での研修等で使われています。

アサーション理論の 3種類とは、攻撃的自己表現、非

主張的自己表現、アサーティブな自己表現です。

攻撃的とは、自分の意見ははつきり、相手を軽視する

傾向の表現で、相手より優位に立とうする態度をとる。

非主張的は、自分の意見考えを表現せず、自から自分
の言論の自由を踏みにじつているような言動を言います。

アサーティブは、自分の気持ちや意見を率直に、その

場に適したや り方で表現します。

必ずしも欲求が通るものではなく考えや気持ちの相違

からの葛藤が起き易いが、安易な妥協をせず意見を出し

合い譲り合いながら歩み寄つていき、納得のいく結論を

出そうとする。この過程が大切です。アサーションには

歩み寄りの精神が基本的にあります。

個々の意見の相違は話合いのプロセスから、より豊か

な創意や工夫が生み出せる可能性があります。

施設での教育に技師会での交流に、会話は重要であり

ます。

経験年数、年齢の相違はありますが、歩み寄りの姿勢

は大切であり、この会話の理論を理解すべきと考えます。
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第85回 社団法人 神奈川県放射線技師会総会 開催される

平成 21年 3月 6日 (a18:30～20:30横浜市  には、ADセ ミナーヘの参加奨励、m   (聴 き管理

健康福祉総合センター8階大会議室において、第85  士、線管理士、医用画像情報管理士、臨床実習指導

回 (社)神刻 川県放射線技師会総会が開催された。   教員)の認定へ始 動、神奈川¨ 学術大

会 (仮称)等の開催を検討する。

2月 24日現在、会員数は 1653名であるが、昨年 7

月31日 までの会費納入者は H90名であつた。     4.災 害医療への取り組み

参加者 41名、書面表決 150名 、委任状 475名であ   災害医療への対応は前年度よりの継続事業で、原子力

ると総会運営委員より発表され、これは過半数の595  災害に於ける対応として雛 管理士部会、横須賀・三

名を満たしており総会は成立した。          浦地区技師会と協力し、技師会としてのネットワークの

第 85回総会資料は、噌 菊 ll放射線 No。218」 に  充実及び神奈川県地域防災計画に協力する。

掲載されているので、それを参照するとよい。

5.組織強化への取り組み

窪田宗雄会長より、「平成21年度は第4次中長期将   神奈川       会、放友会との結びりきを強

来計画答申を柱として、現状の定款に則つた 7つの  化し、地域の活動化を図り県技師会の組織強化に継続し

基本方針と定款事業及びその事業に付随した予算  て取り組む。

が提案」され、それぞれ審議された。

6.女性技師の就業状況および現状把握にての将来ヘ

基本計画                      の取り組み

1.公益法人制度移行に伴う公益法人格取得への取り   各施設における女師 の必要性を踏まえ、単なる女

組み                       性技師の就業調査でなく、職場での地位及び立場の将来

平成20年度より準備されたが、神剰 |1県より細部の  的な打開策等を、女性技師を中心に「女性技師将来

詰めにおいて明確な方針が示されないまま、12月 1日 の  対策委員会 (仮称)」 を構成し答申EIJ「 C
受付開始となった。今後の状況次第では、5年の猶置期

間内で公益法人格取得に向けて取り組まざるを得なく、  7.広 報活動事業の充実を図る

場合によつては本年度内に臨時総会を開いて「定款の改   昨年よりの継続事業で、公益法人の見直しと、技師会

定」の承認が必須となる。                委員会構成の再考、及び ITの更なる充実を推進し運営

執行部はできる限り、本年度内に申請手続きをした   改革に繋げる。

いと望んでいる。

以上、7項目の期本計画と定款事業を基本とした平成

2.技師会事務所の移転への取り組み         21年 度事業計画は審議の結果承認された

平成18年 1月 、技師会事務所の購入に伴う銀行融資

の返済が完了したが、築26年を経過しIT対応等不備   平成21年度 予 算

が日立つようになってきたので、 19年度より再三   (会誌への場我輿直に誤りがあり訂正表が提出された)

理事会において事務所移転を踏まえた購入計画が審議   予算の概要は

された。                         D ¬般会計予算 1,141,000円

21年度は、20年 9月 早瀬前会長よりの 晴尋駒励ム       会費収入         9,9〔ECXXl円

充についての報告」及び、第4次中長期将来計画委員会       会費外収入        5,203,∝Ю円

答申も踏まえ、「事務所移転計画委員会 (仮称)Jを                陰費依存度 65.60/0)

立ち上げ年度内に方向を決める。              ' 特別会計予算 24,710,ⅨЮ円

(救命医療センター端 勤 審 費)

3.将来的展望による免許更新制度に対応する生涯教      横浜市         7,210,000円
育の充実への取り組み                  川崎市        1■ [憲)000円

将来の技師免許更新制度についての具体的な時期、対  が計上された。

応は現在はっきり示されていないが、その為の準備とし   ¬般会計予算、特別会計予算も審議の結果承認された。

ての教育ではなく、それに繋がるであろう生涯教育は、

診療放射線技師として又、医療人の責務である。具体的

・2-
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検診に携わつてきた技師の記録 その4

が
～

.対策基本法と技師認定制車

いま、医療界の中の各学会等にお

いて “認定"を制度化する動きが盛

んに行なわれている。認定の制度を

設置する理由として、高度医療に即

した医療人としての資質の向上を前

提に、国民に安全かつ質の高い医療

を提供する担保 として設置するもの

と、もう一つは医療分野での格差是

正の底上げとして、いつでもどこで

も同じ水準の技術をもつて貢献する

ことができる専門者の証とする、と

解釈することができる。

日本消化器がん検診学会において

もようやく平成 12年に胃がん検診

に携わる放射線技師を対象に「胃が

ん検診専門技師認定制度」を発足さ

せた。

“ようやく"と 前置きするのは、こ

の制度が発足するに至るまでに余 り

にも長い年月を費やし過ぎたからだ。

この制度の必要性を提唱し続けた

結果、後に厚生労働省が策定したが

ん対策基本法の精度管理に重要な指

標 として位置づけされることになっ

たのだ。

1.胃がん検診専門技師認定制度
「胃がん検診専門技師認定制度」(以

下認定技師)の芽生えは、日本消化

器がん検診学会関東甲信越地方会が

主催する「消化管造影技術研修会」

を受講した放射線技師を対象に、よ

り高度の専門教育研修を施してその

中から専門技師としての素養を有す

る者を認定しようとする発想が切つ

掛けであつた。

その発想を実現化するための要

旨を作成し、技師側より当時の自壁 .

市川 ら地方会常任世話人に要請した

結果、理解ある同意を得ることに成

功した。

早速、教育研修委員会を立ち上げ
「胃がん集検従事者に対する研修カ

リキュラム」を作成して 3つの研修

コースを設定した。昭和 59年 9月 の

ことだった。

時を経ながら制度原案も検討され

「胃集団検診認定技師制度規定(案 )」

の作成に至ったが、これを組織的に

あるいは関係方面に広く承認を得る

には相当の時間と努力を必要とした。

また、制度の確立を目指すこと 10

年の歳月の間、学会総会や技術フォ

ーラムなどにプログラムして議論を

重ね必要性を訴えてきた。

平成 2年 9月 に筆者を大会長に第

23回技師部会総会が横浜で開催 さ

れ 「認定技師」一色をプログラムに

組み込んだ。制度化に賛否両論の自

熱した議論が展開され、結論は関東

甲信越地方会技師部会で改めて検討

することが満場一致で正式に決まっ

た。

早速検討委員会を組織化して検討

の進捗状況を常任世話人会に報告す

ると、重要検討事項として企画調整

委員会を通して世話人会に採 り上げ、

窪田博吉先生を委員長に医師 4名 .

技師 9名 を検討委員に委嘱した。

検討委員会を重ねること2年、認

定制度規定。各種証明証.申請書 .

などの制度施行に伴 う書式を作 り上

げ、平成 4年 9月 10日 検討委員長よ

り市川平二郎地方会代表世話人に成

案書類を添えて報告した。

市川代表はそれを学会本部の理事

長に具申するも「一地方会が独走す

るのは好ましくない」との理由から

却下されてしまった。これを受けた

関東地方会は「時の至るのを待つ」

と判断し、その成案は技師部会代表

世話人が保管することとなった。

平成 8年 10月 に横浜で関東地方会

が開催された折に学会本部の新理事

長をお招きし、認定技師制度の必要

性について改めて要精 した。時を同

じくして本部学会部会委員会の全国

技師側代表を仰せつかった筆者は、

倶わ神奈川県労働衛生福祉協会 石 渡 良 徳

同委員会の上井偉誉委員長 (当 時岐

阜大学教授)にも必要に制度の確立

を訴え続けた。

その後、平成 9年浜松学会におい

て認定制度準備委員会が開かれ、関

東案 と学会案の調整を行なったこと

から作業は急速に進み、申請書類や

実績証明など細部の検討を行つてき

た結果、平成 12年東京での臨時委員

会で規定と細則の成案を得、同年 5

月の福岡学会理事会および総会で承

認を得ることができた。そして翌年

の平成 13年 8月 に第一回胃がん検診

専門技師認定試験を東京で行 うこと

になった。

これまでが認定制度確立と試験を

開始するまでの経緯 として簡単に説

明してきたが、ここまで来るにはな

んと 18年 もの歳月が過ぎ去ってい

る。平成 19年度までの 7年間で

1.758名 の認定者が誕生 したが、

3,700名 の会員数から見るとまだ半

数にも至っていないことに大きな課

題を残すところでもある。

2.がん対策基本法

と技師の係わり合い

昭和 57年に老人保健法が制定され、

老人保健事業の一環として健康診査

に肺がん。手Lがん。子宮がん。大腸

がん。胃がんなどの 5つの癌を導入

し、逐次内容の見直しが行なわれて

きた。平成 18年には有効性評価に基

づく胃がん検診のガイ ドラインが作

成され、それを受けて胃がん検診も

見直すとして過去 4回にわたって検

討会が開かれた。

その検討会は、垣添忠生国立ガン

センター総長を座長に厚生労働省 .

日本医師会.国立がんセンターなど

の有識者による検討委員が構成され

ており、関東地方会の丸山雅一代表

もその一人であつた。

検討の内容は、主に有効性やエビ

デンスに係わることであつたが、検

-3-
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診の実態に触れると丸山委員から放

射線技師のコミットの仕方をどうす

るかを厚生労働省に質問した。その

質問内容は、医師法 17条 (医業の限

定)と放射線技師法第 26条 (医師の

指示と医師の立会い)であつた。

丸山代表は「現状の胃がん検診に

おいて該当する法的な問題は、技師

の読影 (医業)と 検診現場での医師

の不在 (医師の立会い)が曖味にさ

れたまま行なわれていることである。

この問題を放射線技師は後ろめいた

思いで仕事に従事しているというこ

とについて疑いの余地はない。厚生

労働省は放射線技師が法的な根拠を

もつてX線検査ができるように法改

正をしようとする発想はないのか」

と質問した。

これについて厚生労働省の神ノ田

課長補佐は、所管課に確認 し次回の

検討会で説明するとした。さらに丸

山代表は「大学医学部をはじめとし

て医師がレン トゲン診断をほぼ放棄

してしまった現在、思い切つた胃が

ん検診のシステムの改革をしないと

現行の胃がん検診は崩壊する危険が

ある」と付け加えた。

これが切つ掛けとなり、次回の検

討会では放射線技師を入れたヒアリ

ングが計画されることになり技師世

話人会はこれに対応する技師を選任

した。

それに先駆けて、関東甲信越地方

会放射線技師部会がこれまでの活動

をまとめた「30年の歩み顧みる」の

冊子を厚生労働省に届けることで、

胃がん検診に携わる放射線技師の実

態を理解 していただくことにした。

平成 19年 4月 、がん対策基本法が

施行された。まず、がん対策推進基

本計画の概要に掲げられた目標 とし

て、医療機関の整備やがん登録。が

ん研究などが列記されている中に「5

年以内にがん検診の受診率を 50%

以上にする」「今後 10年間に 75歳未

満のがん死亡率を 20%減少させる」

の一文は厚生労働省のがん対策に向

ける意気込みが感 じられる。

一方、市町村事業における胃がん

検診の見直しは検討を重ねた結果、

基本法に織り込むための中間報告が

同年 6月 に出された。それによると、

国.都道府県.市町村.検診実施機

関別に役割を課し精度の確保を確認

するとしている。

その中での放射線技師に関する大

きなインパクトは「撮影技師は、日

本消化器がん検診学会の研修を修了

し、同学会の認定取得を目標にして

いるか」との条件がカロわつたことで

ある。つまり市町村の胃がん検診X
線撮影技師は「胃がん検診専門技師」

によつて行うこと、とされているこ

とである。

長年認定の制度化に取り組んでき

た関係者にとつては、ようやく国の

事業の下に制度が採用されたことに

感激の至りである。今となればマン

モのように精度管理上当たり前のこ

ととしても、長い時間と苦労を経て

作り上げた制度だけにこの一行の文

面に感謝申し上げたい。

大きな決定がもう一つある。それ

は市町村が委託する検診実施機関の

委託条件である。この問題は胃がん

検診が開始されて以来懸念されてき

た「安かろう悪かろう」の精度管理

を無視した検診機関の問題である:

関東甲信越地方会の市川平二郎代

表は「検診を実施する機関によつて

検査方法がバラバラで検査精度に格

差があり過ぎる。検診機関の中には

営利を目的にズサンな検査を行なっ

ている悪徳業者がいるJと して学会

で統一基準をつくり悪徳業者を締め

出さねばならない、と昭和 56年 7

月の日本経済新間に載せて検診機関

の精度管理を訴えた。

翌年 2月 の同新間にも「医師もい

ないのに検診を請け負 う業者の締め

出しや、検診精度の向上に乗り出す」

などと具体的に言及し「世界的に高

く評価されているわが国の胃がん検

診の質的低下を招きかねない」との

危惧から国に指導団体づくりを提言

している。

当時これらを是正しようと東大学

の教授を筆頭に関東地区の検診施設

の実態調査を試みたが、何故か途中

で計画が中断してしまった経緯があ

る。手伝いに加わっていた筆者とし

ては不可思議な経験であつた。

時期尚早とはいえ、この時代に検

診実施機関を調査して精度管理を中

心とした是正を試みておけば、現在

問題となっている検診機関の格差是

正や適正な委託条件などの基準が示

され混乱を回避出来ていたのではな

いか、と悔やまれるところである。

そうしているうちに、ついに福岡

県で「がん発見率、4倍の開き」と

して「委託先の検診機関によつてが

ん発見率が数倍異なることを県内の

検診資料を分析して突きとめた」と

してその調査内容を平成 17年 12月

6日 の朝日新間に公表した。見方に

よれば、検診機関の格差のすっぱ抜

きと捉えることもできる。

新間のコメントは「検診機関の差

が具体的に明らかになるのは極めて

珍しい」としていた。「このような調

査は極めて珍しい」との新間の論評

は、今までの検診体制がいかに野放

し状態であつたかを示唆する愚弄に

近いものである、と感じたのは筆者

だけではなかろう。

しかし、国はただ傍観していたわ

けではなく、今回のがん対策基本法

に「一般競争入札による検診実施機

関の選定に基準を盛り込み、適切で

ない場合は検診実施機関として認め

ない措置を講ずる」とようやく検診

実施機関の委託条件を具体的に示し

たことは、時期を逸したとはいえ、

厚生労働省が唱える質の担保の裏付

けであろうと高く評価する。

晴れて法の下で新しく始まること

になった “胃がん検診"は、質の精

度が伴つた高度な検診として再出発

していくことになった。胃がん検診

に携わって 40数年、新時代への期待

に胸膨らませ、死亡率減少への効果

に夢見る思いである。  (完 )
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春のおとずれ ノ

昔から ``冬来たりなば春遠からじ"

と申します。インターネットで検索す

ると語彙は`寒くて辛い冬のあとには、

暖かtヽ決)ってくる"‐ 。

今たとえ辛く苦しくても、やがて明

るく幸せな時はやってくると言う意味

を冬から春に力ヽすての季節になぞらえ

たものだと思います:余談ですが英訳

すると、Ifwinter abIIles call Spring

be farb嗣?だそうです。

寒中は、春のいぶきが至る所で見ら

れ、樹木から新芽が出はじめ、靴 は

花を咲かせる準備をはじめています。

私が植物を感じはじめたのは小中学

校時代、田舎暮らしをしていた時で、

林t畑、田んぼがある環境で自然の植

物とふれあう生活をしていたためで丸

実際に成育しようなどと言う考えはな

かつたのです。

以後、高校、専門学校、職場の生活

では植物はあまり感じませんでした

昭和 55年に現在住んでいる地に自

宅を構えると家の庭にキンモクセイ、

さざん力、ツゲ、竹などが植えられて

いました どう育てたらいいのか全く

分からないのですね !

剪定はどこを切れ|力 いヽのか !肥料

は何を与えればいいのか !分からない

ことだらけなのです。

時を同じくして隣の方が “さつき"

をあげるから栽培しませんか?と言つ

て2～ 3本の鉢植えをくれたのです。

この頃から物 のことに目が向き始

めたようです、さつきについては後で

書きます。

庭本の手入れをするため、剪定ばさ

みを買い、切りはじめました。

少し離れて見ますと丸坊主のようで

した、切りすぎていたのです。何年も

経つうちに葉を少レ残しておくと良い

と気が付いたのですぅ大部分の植物は

水分を葉に上げることで、木が生きて

いるのt

切りすぎて葉のない枝は枯れてしま

いますЭ理屈では当たり前ですね、切

る木を経験から知ると言つた方がいい

のでしょう! 全体のバランスと木の

特性を知ると、容易に剪定できますD

植物の中でもかなリデリケートなの

は “さつき"‐ 。

1年を通して手がかかりますが、形

を整え、花を咲かせるのは大変で九

手を抜いたりしますと、花は咲かず形

も乱れます。

春 (5月 )に花が咲きます。その後、

花柄をつみ、剪定t植え替え、病虫害

の消毒t施肥、毎日の水やりなどで丸

また “さつきは水で育てろ"と も言

われていますので、水やりは欠かせま

せれ

夏の8月 に椛芽が付き、約9ヶ月後

の来年5月に花を咲かせます、何と長

い時間がかかるのでしょうか !

隣局 らヽ鉢植えを貰つて以来、だん

だん増えてきまして、現在10鉢ほど

栽培しております。

写真は昨年のさつきです。

一方、春は新年度の始まりの季節で

す訂辮 な気持ち"と `噺たな活動を

強いられる気持ち" を感じる時期だ

と思います。

冬の寒い道では近所の方と立ち話や

雑談ができませんが、次第に気温も緩

み道ばたで会話できるようになるのが

春ですね !

日常生活では、近所づきあいが必要

です。

家内を亡くして10年経ちますが、

その間、同じ住所で家内なしでの生活

‐ 。

隣近所の家々、また近隣に知人が沢

山おりますので、日常その方々と生活

の歩調を合わせなければなりまい 、

息子、娘はこの地で育つたので患

同級生もおりますどしかし、家内なき

我が家だからと言つて、近所づきあい

しないと言う訳にも行きませれ

近隣t知人に|よ 家内の件で悲しい

思いをさせてしまったのです。

やはりこれからは、我が家が元氣に

頑張って生きていなければならないと

思います。

恥ずかしい思いもしますが、家内の

代役をしております。近所の奥さん方

との交流は会話、立ち話、ゴミ出しな

どです。家内が健在であった頃は、近

所や自治会のことを家内に任せっきり

にしてきました

また、持ち回り班長も、勤務の呼び

出しがあるからと言つて断ちてきたの

です。

その後、定年になり時間の余裕がで

きたのですまたまたま、そんな時に平

成 18年班長が回つてきました

中 獅 がヽ 馴 噛

や自治会活動と言う異なった行動がで

きるのか?不安いつぱいでした

断る理由が見つからずt活動を続け

て来ましたが、同時に役員を背負うこ

とになりました

住まいでの日常は人間生活の基盤と

言つてもしヽ とヽ思いますが、行動や活

動はこの拠点から始まっていることを

感じます。

その地で生活しやすく、安いで便利

さを提供してくれるのが自治会活動だ

と思うようになりました

この意味を噛みしめながら、生活を

しております。

-5-
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もったいない[MOTTAINAll精神の3R運動

[おろそ力ヽ こしているこころ]

日本人の美徳とされていた「もつたいない」精神 (こ

ころ)について、ちょっと考えてみたしヽ

我々の年代では、極あたりまえの常識というか身につ

いた精神です。

しかし、いつの頃からか美徳として賞賛されていた精

神が、希薄になっていると感じているのは私だけではな

いでしょう。戦前戦中生まれの紳士淑女に対しては、今

更「もつたいない」を力説するつもりではありませんが、

地球環境の変化を痛切に感じるようになった昨今では、
「MOTTAINAl」 は地球環境を守る世界共通話として、世

界各地で認識されており、運動の「和」になって広がっ

ていることを知るべきで、小さなことからでも若者たち

に、いや大人たちにその意義を理解してもらいたいもの

です。
「日本には昔から “もつたいない"の心があり、徹底

したリサイクルが行われております。」と国際会議で述ベ

た首相がおりますが、バブルのころより日私 は師 て

いる、あるいはおろそかにしているのではないの力、

[reduce/reuse/recydeは「もつたいない」の嗣

リデュースreduce(発生抑制 :肖llul・ リュースreuse

∈静用 )。 リサイクル recycle輌資源化)の内容を見

事に一言で言い表 しているのが、「もつたいない :

MOTTAINAI」 の言葉であり日本人の美徳とされる精神です。

この「精神 :こ ころ」に出会つた、ワンガリ。マータ

イ (元ケニア副環境大臣)さんが居りました。

彼女は 1940年生まれで米国に留学した生物学者です

が、グリーンベル ト運動で値林を通して貧しい人々の社

会参加の意義を高め、女性の地位向上を含むケニア社会

の民主化に活躍した人物であり、ケニアの国会議員です。

2CX12年に国会議員、2004年にノーベル平和賞を受賞し

ており、2CX15年 2月 に来日して「もつたいなしりの言葉

の精神に出会い賞賛しています。まさに、環境問題が専

門の彼女には「“もつたいない"は、reduce/reuse/recycL

を一言で表した日本のこころ」3Rに感動したのです。

「もつたいない」に秘められたいちばんの大切な心は、

物を借しむこと以上に、そのものを得るまでのさまざま

な苦労に対する感謝と敬愛の念があることで九 ここの

ところを、こどもや孫に伝いたいものです。

日本はもともと資源の少ない国ですが、貴重な資源を

如何に有効に有意義に使うかといった「制約された環境」

のなかで、もつたいないという意義が芽生えたのだと理

解できます。

ものが溢れ返る世界には「もつたいない」という概念

は存在しないのかも知れませんが、「21世紀の地球変化

長 谷 川  武

危機」を洗脳される昨今では、地球環境の改善を真剣に

考え一人ひとりが、何か出来ることから実行して行かな

ければならないでしょう。

経済発展した先進国は「ものあまり現象の豊かな生活」

を経験して来ましたが、途上国は経済的に恵まれず、か

つ地球温暖化などによる農作物の不作、自然災害、更に

は穀物のバイオマスによるアルコール生産などで、世界

の穀物価格は高騰しつづけているので、国際的な支援・

対策が求められていま丸

[資源の無駄使いをなくせ]

世界は、いや日本は、食糧といわず石油・鉱物など貴

重な資源は、国の独立的存続をも左右するのです。特に

レアメタルの総量は鉱山埋量より、東京都内に存在する

電化製品に利用されている量の方が多いという試算が発

表されていました。

もったいない精神を呼び起こし、無駄にしてはならな

いし、地球を成壊に追い込む深刻な脅威を減らすには資

源の無駄遣いをなくし、使えるものは再利用し、そうで

ないものはリサイクルする。当然のことです。
ゴミの容積の約 60%が包装ゴミだとのこと、ゴミ削減

のためにも使い捨て袋よりも「風呂敷 。エコバック」を

使いましょう。また、アロハシャツのルーツは80年以上

前にハワイに渡つた日本人移民が、「きもの」をリサイク

ルしたものだったそうです。「おさがり」結構で力れ こ

れはケチとは違います。Reuseです。

テレビのつけっばなしなど、無駄が多にも数多くあり

ますが、省くことで環境改善運動になるのです。
「もつたいない」の精神は環境改善の合い言葉であり、

無駄を省くことですが、その運動には、我々年配者が常

に実行して見せることでしょう。「もつたいない」の言葉

は、地球環境対策の世界へのメッセージであり、自ら日

本のこころを実行することでしょう。

“もったいない"作文コンクール

神奈川県主催 0毎日新聞など後援の小学低学年、高学

年、中学生の二部門での「“もったいない"から始めよう」

作文コンクールの20年度受賞が平成20年 12月 5日 に発

表された。

このコンクールは今回が3回目。

ノーベル平和賞を受賞したケニアのマンガリ。マータ

イさんが提唱する「MOTTAINAI」 運動に連携した取り組み

で、環境保護の再認識と実践につなげることを目指して

いる。

-6-
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県医師会主催「マンモグラフィ技術講習会J

県医師会主催 。県放射線技師会後援による診療放射線技師を対象にした「マンモグラフィ撮影技術講習会」が、平成
20年 11月 29日 (■130日 (日 )の 2日 間、済生会横浜市東部病院にて開催された 受講者 45名 (女 29名 。男 16名 )。

講習会の世話役1測嚇劉‖県予防医学協会の萩原明氏で、事前講習会の企画もあり講習会前日より行われた。また、参

加者には、テキストとして「マンモグラフィによる乳がん検診の手引き一精度管理マニュアルー(日 本医事綱 と手L房

撮影精度管理マニュアル改訂3版(日 本放射線:関根≒鋤」力湖 されると共に、自分で撮影したマンモグラフィ臨床写

真僚画)・ 臨床画像評価シート・対数計算等の出来る計算機などを持参するよう要請されている。受講料 :32XXl円。

講習会の内容は、医学的知識・読影・機器管理 eポジショニングなどの講義及び実技に関する実習が男女別のグルー

プに分けられ行われた。受講者からはこの講習会に参加でき、撮影技術のレベル向上に大変役立ったと共に自信を得る
ことが出来たと評価されている。 二人の受講者より感想文を寄せて頂いた

マンモグラフィ撮影技術講習会を受講して

横浜青葉台クリニック  座 喜 味 美 絵

昨年11月、済生会横浜市東部病院にて行われたマン

モグラフィ撮影技術講習会を受講いたしました。

講習会ではマンモグラフィ検診の必要性や、病理・所

見などの医学的知識、またポジショニング、読影、機器

管理など実技に関する講義・実習が2日 間にわたつて行

われました。

特に関心を持ったのは読影実習でした。医師はどうい

つた視点で画像を判断し、診断を下すのかがわかりやす

く説明していただけ、病変の有無やその背景も読めるよ

うになりました

また、他施設で撮影された画像を何枚も並べて見られ

る機会は少なく、これらお病変別 。画質の違い等におい

ても比較出来たことは私にとっては大きな収穫となりま

した。

機器管理に関する実習では、行ったことの無かった管

理方法も実際に体験でき、自分で撮影した写真を受講者

同士で見て、内容が濃く、すぐに現場に生かせる、大変

有意義な講習会だつたと感じていますしまた、講習会前

夜には事前講習が行われましたが、デジタルマンモグラ

フィの基本や問題点、現時点での背景や今後の展望など

鮮度の高い貴重な情報を得ることが出来ました。

これまでに撮影をする際には広く乳腺組織を描出させ、

欠損が無いように努めてきましたが、講習会受講後には

それだけではなく、さらに精度の高い検査が行えるよう

にと日々 試行錯誤をするようになりました。

認定技師となったことで自信が持てましたが、撮影技

師としての責任がより重くなったことも改めて実感いた

しました 今後も受診者の利益が最大限となるようなマ

ンモグラフィ撮影を行えるよう、技術向上に努めたいと

思いま
｀
九

最後に、神奈川県における講習会を主催された神奈川

県医師会、講習の場を提供してくださつた済生会横浜市

東部病院、休日にも関わらず早朝から遅くまでご指導い

ただきました講師・スタッフの方々に深く感謝を申し上

げます。

マンモグラフィ撮影技術講習会の感想

独立行政法人 日立病院機構 田 中 佳 和 子

平成20年 11月 29,30日 に神奈川県医師会主催で

開催されたマンモグラフィ撮影技術講習会を、私は受講

しました。以前に受講したときはB認定だったため、今

回の講習では当初、講習を受けることよりもA認定にラ

ンクアップすることばかりを考えていました。しかし今

回、講習で教わることが身についてこその認定であるこ

とを改めて実感することが出来ました。

今回の講習で良かった事は、ポジショニング実習の 1

グループの人数が少なかったため、時間が十分にあり

MLOも CCも じつくり教わることができたことです。また

グループは男女別にもなっていたため、撮影中に気をつ

ける点など特に男性技師にとっては有意義な実習になっ

たのではないかと思います。

講習全体を通して大切だと感じたことは、マンモグラ

フィの撮影技術や精度管理の知識を得て向上させていき、

手Lがん検診の精度を上げていくこと、施設間での差をな

くすということです。

私も乳がん検診の発展に少しでも貢献していけるよう

に、努力していきたいと思います。

Breast cancer

乳がんの発生部位Bllの頻度

-7-

亀25彎 it'999■
'

機



神奈り|1放友会 Newsletter Vol.2 No.2 2009年 4月 5日

[会告]

総 会 開

神奈川放友会

催 の お 知 ら せ

平成 20年度 神奈川県主催

診療放射線技術講習会が終了

恒例の県主催平成 20年度診療放射

線技術講習会が、2月 22日 (日 )開催さ

れ年間 5回の開催を終了しました。

受講者は診療放射線技師、医師が対

象で、5回の受講者は次の通りでした。

平成 20年 9月 7日 am236名 pm199名

11月 16日 am162名 pm156名

12月 14日 am193名 p■ 170名

平成 21年 1月 25目 am189名 pm211名

2月 22日 a銀157名 pm132名

延べ受講者数 1805名 であった。

また、受講率 80%以上の受講者であ

る修了者 121名 には、講習会修了証書

が渡された。

神奈川県放射線技師会

第 4次幸長期将来計画委員会答申書

昨年、創立 60周年を迎え2007年度

に第 4次中長期将来計画委員会が設置

されていたが、平成 20年 10月 23日 付

けで委員会より窪田会長に答申書が報

告されていた。

この答申書の全容が「神奈川放射線

Vol.61M.5 Jan.2009」 にて会員に公

表され′た、その要点は次のようなもの

であった。

I はじめに

Ⅱ 神奈川県放射線技師会の方向性

Ⅱ-1県技師会の事業展開

Ⅱ-2具体的な事業展開

Ⅱ 3会員を増やすためには

Ⅱ 4県技師会運用の効率化

Ⅱ 5地区技師会との連携

Ⅲ 他団体・組織との関係

Ⅳ 公益法人制度へ向けて

V 事務所移転の検討

Ⅵ 終わりに

新しい公益法人制度に対しての公益

性と診療放射線技師を考え、国民、県

民、職場にも理解度を高める啓蒙活動

が必要だとしている。そのために会員

が入会している価値を感じてもらえる、

県技師会になることが重要である。

また、医療以外のボランティア活動
への参加や、一般市民の中での地道な

活動を要求している。

一方、医療政策に対して診療放射線

技師の業務拡大のチャンスと捕らえて、

事業展開すべきだとしている。更に、

技術のみではなく、リーダーの育成や

医療経営的な教育事業も必要で、医療

界変革の時代に沿つた活動が必要であ

り、事務所拡大の具体化を望み答申を

結んでいる。

及友会歌壇
<イ |卜 ● >
冷え込みて 肩丸めての 寒き首

着膨れで 遅ねンの電車 また乗ね′ず

大地ゆ4/1.屋根の雪落ち 足取られ

朝夕の 吐く,自、白く ほほ赤く

山里の 春のいぶきに ,自、弾む

く 夕Й 歌 >
皮景1げて 若竹光る はやき伸び

孫の成長 まだかまだかと

富士見えし 季節飛び込む 白い山

吾の帽子を 被り直して

青春の 東京タワー 昇ねずは

天高き影 行列に等し

初桃花指差す花かず宙に舞う

蜜吸う小鳥また花落とす

食べ残し我が家はいつももつたいない

マンガリ・マータイ忘れるな

師走来て 色鮮やかに 柚子香り

庭のにぎわい 鳥も集まる

外壁に 冬眠託す キリギリス

孫におしえる 新春の庭

購読料の徴収について

年度が変わりましたので、「神奈川放

友会 Newsletter」 年間購読料を徴収さ

せて頂きます。

平成21年度分として年間500円 です。

納入をお願い申し上げます。

尚、送金などのお手間を考慮して、

二年度分 (21,22年度分)を前納されま

すようお願い申し上げます。

[編集後記 ]

書面による総会開催を平成 21年 4月

5日 (日 )付けにて開催します。

必要書類は、別紙にて全ての会員に

配布するので、熟読されて必ず総会参

加用の「専用はがき」にて、必要事項を

ご記入の上、平成21年 4月 10日までに

投函して下さい。

喫煙者高い発病率

禁煙を意識し実行しよう

がんの原因物質などを専門的に研究

する国際がん研究機関(IARC)は、04年

に発行した冊子で疫学的データの検証

結果を図のようにまとめている.1

興燿てがんのリスクは何倍?
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肺がんは通常の 15～30倍である。

日本癌学会は禁煙宣言を発表し、「禁

煙・防煙 。分煙のすすめ」を健康教育

として進めている。神奈川県も「禁煙

運動」が盛んで、禁煙の推進や受動喫

煙の防止を働きかけており、県条例と

して制度化しようと懸命である。

特に 55～60歳前後の世代は喫煙者

が多いと言われておりますが、本人も

社会も喫煙を強く意識して実行して頂

きたいものである。
「今や喫煙対策は健康増進の最重要課

題」であり、禁煙の推進や受動喫煙の

防止を働きかけましょう。

い を1とした壌奮〕

会の運営上では二期目を迎えますが

書類方式による総会が告示され、4月

5日 付で開催されます。必ず総会参カロ
ハガキを投函して下さい。

今回は 10日 程発行を早めました。

会費無しの運営ですが、当分何とか

頑張つて発行しますので、最大のご支

援をお願い致します。
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